

La Conferencia del Trabajo

La ruta del Socialismo

La obra iniciada por la parte XIII del Tratado de Versalles, instituyendo una Oficina Internacional consagrada a los problemas del Trabajo, va camino de consolidarse.

Los que hemos visto desarrollarse las primeras Conferencias podemos decir plenamente que el ambiente de ahora garantiza el éxito de la gestión de Albert Thomas al frente de este inmenso laboratorio social levantado en Ginebra.

En la Conferencia del año anterior no se olvidó que entonces gobernaban los laboristas en Inglaterra y Herriot en Francia—estuvieron presentes 40 Estados. En la que ahora comienza son 42 los Estados que han acudido, y salvo Brasil, China, Colombia, Haití, Honduras, Nicaragua, Paraguay, Perú, Siam y Uruguay, los otros países restantes han enviado delegaciones completas, entre ellos la Argentina, Chile y Cuba, lo que revela un progreso notorio en relación con los años primeros.

De todos modos, Brasil, Perú, el Uruguay y Portugal pueden y deben estar representados por delegaciones obreras elegidas por la propia organización, a poco esfuerzo que para ello hagan nuestros compañeros de esas nacionalidades.

Delegados gubernamentales hay en la Conferencia 76; delegados patronales, 31, y delegados obreros, 32, porque los patronos de Holanda se han dividido y el Gobierno de aquel país no ha podido conseguir unificar las representaciones.

Consejeros técnicos gubernamentales hay 72; patronales, 46, y obreros, 52, figurando en las representaciones obreras los militantes más conocidos de la Internacional Sindical, como Mertens, por Bélgica; Muller, de Alemania; Hueber, de Austria; Jouhaux, de Francia; Poulton, de Gran Bretaña; Oudegeest, secretario de la Internacional de Amsterdam, y gran número de diputados socialistas de diversos países como especialistas en los problemas sociales planteados en sus Parlamentos respectivos.

Después de una ausencia de dos años, desengañados del comunismo, vuelven a la Conferencia los obreros de la Central Sindical de Noruega, que se separaron de Amsterdam y se retiraron de Ginebra por haberlo así decidido en una votación nacional, aunque no llegaron a acordar el ingreso en la Internacional de Moscú. Ahora volverán a la Sindical de Amsterdam, fortalecidos por la experiencia de los años pasados. Han venido también los obreros japoneses, que a la acción expansiva y democrática de la Oficina del Trabajo deberán el sufragio universal, la libertad sindical que han comenzado a gozar y la organización política de clase que preparan.

Los Gobiernos socialistas de Suecia y Dinamarca han enviado delegaciones numerosas y competentes. Por Dinamarca está el ministro de Hacienda, compañero Bramsnaes, y un alto jefe del ministerio de Trabajo, más el presidente de la Confederación de Sindicatos obreros, Carlos F. Madsen, senador socialista, y Nielsen, como consejero, diputado de nuestro Partido.

Se da como seguro que el ministro del Trabajo de Bélgica vendrá uno de estos días. Está en Ginebra y hoy mismo acudió a la Comisión de Accidentes, de que yo formo parte, el ex ministro del Trabajo de Francia, monsieur Godart, y vendrá unos días también su sucesor en el Gabinete Painlevé, monsieur Duraufour, por acuerdo especial del Consejo de ministros del país vecino.

Todas las naciones, como se ve, se interesan más cada día por las cuestiones sociales, y ese interés está en relación con la fuerza política de que disponen los trabajadores. Claro es que de estas Conferencias no sale la Revolución social. Nadie lo ha dicho, ni sería lícito engañar a los trabajadores con promesas que después no se iban a realizar. Pero de estas grandes asambleas internacionales irradia, y los hechos lo proclaman, un amplio espíritu de fraternidad entre los hombres y singularmente entre los explotados. El contacto que las Delegaciones obreras establecen, el conocimiento que de los fenómenos económicos y sociales adquieren, la fuerza que preparan y consolidan va forjando la redención del mañana laboriosamente, por que si ha de ser duradera no puede cimentarse sino en el nuevo espíritu que las masas obreras han de alcanzar.

Es el Socialismo quien impulsa esta nueva conciencia. El Socialismo, que sin renunciar a ninguna de sus reivindicaciones, sin amoldarse a las exigencias del capitalismo, más bien todo lo contrario, va conquistando voluntades y arrebatando fortalezas. Revolucionarios de opereta, todavía hay quienes alardean de desprestigiar la legislación social. ¡Y en España puede hacerse entre los obreros esta infame labor! En España, donde no hay seguro de enfermedad, de invalidez, ni cast de vejez; en España, donde los obreros parados no tienen

subvención de los Ayuntamientos ni del Estado; en España, sin noción de lo que son las instituciones de Asistencia Social, donde para entrar en un asilo se necesita de la recomendación caciquil... en España se habla aún con desprecio de estos problemas. Bien caro lo paga el proletariado español, que debería exigir cuentas estrechas y duras a quienes le han conducido a la situación desventurada en que se halla, si se compara con la que ya tienen los obreros del 90 por 100 de los países.

Con más fe que nunca en nuestra táctica, con más convicción que nunca en el acierto con que ha sido llevada, asistimos a estas sesiones de la Conferencia del Trabajo de Ginebra, sin descorazonarnos por lo que nos falta aún en nuestro país, y con la seguridad de que el entusiasmo, el esfuerzo y la voluntad de nuestras organizaciones obreras, que han sabido resistir años difíciles y duros para la Democracia, harán el sacrificio indispensable hasta colocar a los obreros españoles al nivel emancipador que ya han alcanzado los trabajadores de otros pueblos más libres y más humanos.

Es labor de todos. Que nadie deserte de su sitio de propaganda y de acción, única manera de ganar lo perdido.

Andrés SABORIT

Ginebra, 20 de mayo de 1925.

Asteriscos

“Ojos claros, serenos...”

Es, indudablemente, una ocupación poética y grata la ocupación que liberalmente se imponen algunos hombres de alabar los ojos de las mujeres. Los hay que proceden cautamente y elogian particularmente en cada caso. Esta conducta es la más sensata y la menos expuesta a error. El elogio colectivo—muestra, el que dispara el mantenedor de juegos florales, oficio poco lucrativo, pero muy vistoso, aun cuando los hay que reúnen las más condiciones—, el elogio colectivo es poco serio y suponemos que nada satisfactorio para las interesadas. A todos los mortales nos agrada, al pisar tierra nueva, tener ocasión de ponderar el mirar de una dama; pero nadie es tan insensato que por llegar comienza a caer sin ton ni son los ojos de las mallorquinas si entró en Mallorca; de las burgalesas si en Burgos; de las bilbaínas, si en Bilbao; de las gaditanas, si en Cádiz. Elogio prodigioso, por lo demás, tiene poco valor. De ahí que encontremos antipática la figura de todo mantenedor de juegos florales, obligados como están a construir unos parranos floridos de elocuencia rococo, sobre cosa tan florejada como los ojos.

Y, sin embargo, hay viajantes de artículos raros que se dedican a ese deporte sin sentido. Los hay de dudosa discreción que resumen en un elogio único todos los ojos. Es un elogio de simpleza manifiesta. Esa limitación, aplicada a otro orden de cosas más elevado, sería acreedor al elogio. El viajante—apuntémoslo como un ejemplo de limitación honesta y recomendable—, el viajante de artículos raros no debe aspirar a ser poeta, y menos, es claro, a ser poeta y al tiempo competidor de Don Juan. Se expone, de alimentar tan descomunal ambición, a que sus concurrentes le ganen la partida, y, al tiempo, a hacer el ridículo. Y sabido es que el ridículo es, para determinadas profesiones, de fatales resultados. Ninguna está, exactamente, reñida con la galantería, pero la galantería no es cosa que pueda cultivarse a contrapelo. Es cosa delicada, de finura espiritual, de distinción, y ha de utilizarse, si no con recato, con discreción.

Para quien haya nacido inclinado a elogiar los ojos de las mujeres y no halle fuerzas para reprimir esa inclinación, se recomienda como recurso discreto el madrigal de Gutierre de Cetina

Ojos claros, serenos,

susceptible de ser dicho en todos los tonos y ocasiones, para salir de apuros y, ¡ay!, para no cometer vulgaridades de a folio o cursilerías de mayor formato.

Altas en el Partido

Ha quedado definitivamente constituida la Agrupación Socialista de Pechina (Almería), que ha solicitado el ingreso en el Partido, el que les ha sido concedido. Felicitamos a estos camaradas por su constitución, y les deseamos grandes éxitos en su actuación.

“Yo los veo aún—dice Costa—a aquellos quinientos veinte leones de El Caney combatiendo diez horas, en torno al heroico Vará de Rey, contra los tres mil quinientos bravos de Wheel. Hasta quedarnos reducidos a ochenta, medio aniquilados; yo los veo a los trescientos cincuenta inmolados de la escuadra, derrotados o mutilados por la metralla, devorados por las llamas o por los monstruos del mar, en aquel, no diré combate naval, en aquel tiro al blanco de los panquis, y a los jefes, prisioneros, paseados triunfalmente y enseñados como trofeo por las ciudades de la Unión; yo los veo, pocas horas después, cuando aún hacían los tiburones la digestión del banquete de carne humana con que les habían regalado los hombres de gobierno de treinta años; yo los veo a los maridillos de la acción, no alzándose, indignados, contra los gobernantes y metiéndolos en la cárcel, sino dirigiéndose, ebrios de gozo, a consolarse en la plaza de toros. ¡No hemos hecho nosotros igual! Ha faltado hiel, odio a muerte a los causantes de la caída de 1898. En el pantón de las naciones muertas la Historia grabará, debajo de una paloma sin hiel, símbolo de una que fue nación, este epitafio: “Aquí yace España, muerta porque no supo odiar y maldecir.”—(De “Los semidioses.”)



España y Alemania Un atentado en París

¿Surgirá la crisis por la ratificación del Tratado?

BERLIN, 26.—El miércoles será discutida por el Reichstag la cuestión del Tratado hispanoalemán.

El Gabinete considera que un voto de la Cámara contrario a la ratificación constituiría un voto de censura para el Ministerio, que tiene ya comprometida su firma con España.

La cuestión esencial es la de los vinos. El Gobierno de Berlín se ha comprometido a admitir la entrada de vinos españoles libre de derechos, a condición de que España reduzca sus tarifas aduaneras para las mercancías alemanas. Ahora bien, los productores alemanes de vinos, que tienen importante representación en el partido nacionalista, se oponen a esta cláusula, por temor a la competencia de los caudales españoles. Stressemann viene realizando activas gestiones; el canceller Luthers se esfuerza por convencer a los centristas, pero la situación permanece indecisa y el recurso de evitar una crisis, no es tan poco viable, porque las izquierdas se oponen a ello.—Radio.

Se ignora el paradero de Amudsen

OSLO, 26.—Ni oficial ni particularmente se ha recibido aún ninguna noticia acerca de la expedición de Amudsen.—Radio.

Francia en Marruecos

Continúa la amenaza rifeña sobre el marjez Bihane.

RABAT, 26.—Al Oeste la presión enemiga continúa, el paso que prosigue la concentración de jarkas.

Ayer, el desdormamiento del teniente coronel Ferial, en observación en el marjez de Bihane, se unió al grupo Colombat. Este movimiento envolvente provocó una reacción de los contingentes enemigos, que desarrollaron furiosos ataques. Castigados duramente por la artillería y la aviación debieron renunciar a su tentativa de impedir el movimiento.

El marjez de Bihane sigue protegido contra la amenaza de los contingentes enemigos, que parecen aumentar considerablemente.

Sin modificación en el centro. Sólo en la jornada del 23, los sensadja han tenido 50 muertos.

En los demás puntos del frente continúan registrándose infiltraciones de enemigos y se rechazan numerosas tentativas.—Radio.

Reñaciendo posiciones.

RABAT, 26.—El sistema de pequeñas posiciones, demasiado fáciles de vulnerar, parece terminado. Se va a crear en la orilla izquierda del Uarga una serie de posiciones fuertes, en menor número, pero de más potencialidad de fuerzas y medios de defensa, y que serán infinitamente más útiles a la acción y mucho menos vulnerables.

Las principales estarán establecidas en Bihane y Tauna.—Radio.

Según Painlevé, no se trata de un movimiento de expansión.

PARIS, 26.—Mañana, miércoles, se planteará en la Cámara la discusión de las interpelaciones sobre Marruecos. Painlevé contestará a dichas interpelaciones insistiendo en que no se trata de ningún movimiento de expansión colonial, porque Francia no ambiciona un palmo de terreno más allá de los límites que la han asignado los Tratados, sino que entiende que es necesario llegar a una paz estable y segura en Marruecos, y esto en el más breve plazo posible.—Radio.

Una Delegación de los grupos de izquierda habla con el presidente.

PARIS, 26.—Los señores Painlevé y Briand, ministro de Negocios extranjeros, han recibido esta mañana a una Delegación de los grupos de izquierda, a la que han proporcionado cuantas explicaciones han pedido acerca de la política marroquí del Gobierno.

Los delegados han decidido proponer a los representantes de los grupos de izquierda una orden del día aprobando la política gubernamental.—Radio.

El cajero de «L'Action Française» muerto de un tiro por una mujer.

PARIS, 26.—Esta tarde, a las tres y veinticinco, en la estación del Metro Norte-Sur de Saint-Lazare, un desconocido ha disparado un tiro de revólver contra el señor Berger, cajero del periódico «L'Action Française». La bala le atravesó la cabeza y salió por el ojo derecho. Trasladado al hospital el herido, ha fallecido a las pocas horas.

No se orea fuera una vengaza personal contra el señor Berger.

En «L'Action Française» han manifestado que no admiten de ninguna manera la posibilidad de que M. Ernest Berger haya sido objeto de una vengaza personal, sino que el asesino ha querido matar en él a uno de los miembros más caracterizados de «L'Action Française». También se admite la posibilidad de que haya habido una confusión, pues Berger se parece mucho a Lecœur, secretario general de dicho periódico, y el asesino ha creído atacar contra éste.

Se tiene también el convencimiento de que el agresor iba acompañado por un grupo numeroso de cómplices.

Una mujer se declara autora del hecho.

En el local que ocupa la Policía judicial se presentó una mujer, que dijo ser la que había matado al señor Berger.

Se llama Marie Bonnejoil, y es natural de Thiolers (Puy de Dome). Manifestó que había concebido la idea de realizar el atentado por odio a los elementos directores de la Liga de Acción Francesa.

Dada la gran excitación nerviosa de que dio pruebas en sus declaraciones, se sacó en consecuencia que padece manía persecutoria.—Radio.

Francia no quiere eludir el pago de sus deudas

El Senado francés aprueba el presupuesto de Negocios extranjeros.

PARIS, 26.—El Senado ha discutido esta tarde el presupuesto de Negocios extranjeros. Durante el debate, Briand ha sido requerido para hacer declaraciones.

Ha manifestado que los problemas relativos a la seguridad y a los incumplimientos de Alemania están sometidos a la discusión de los aliados.

«Hemos consentido—ha dicho—hablar con Alemania acerca del pacto de garantía que nos ha presentado y que previamente hemos comitado a nuestros aliados. Dentro de pocos días la cuestión de la seguridad y del pacto estarán resueltas. Entonces podrá dar todas las explicaciones necesarias. Antes no podría hacerlo sin faltar a la palabra dada.»

Sin embargo, Briand reconoce que la actitud de Stressemann no es la que se podía temer después de la elección del mariscal Hindenburg. El ministro de Negocios extranjeros cree que Alemania está animada de un espíritu patriótico del que muchas naciones podrían tomar ejemplo. Admite que Alemania ha demostrado mayor buena fe en estos últimos tiempos y que las faltas comprobadas son lamentables, pero no significan un deseo sistemático de fraude, sobre todo por parte del Gobierno, y a ello obedeció también que las notas francesas hayan sido últimamente muy moderadas.

Briand se niega a creer que América sospeche que Francia quiere eludir el pago de sus deudas.

«Queremos pagar nuestras deudas; pero en condiciones razonables, que podamos obtener de nuestros acreedores.»

Finalmente, el Senado aprueba el conjunto de presupuesto.—Radio.

El Socialismo en Letonia

RIGA, 26.—De los datos relativos al movimiento socialista en Letonia, aportados al reciente Congreso celebrado en Riga, se sabe que en 1 de abril contaba el Partido 33 organizaciones con 4.365 afiliados. El Parlamento tiene la tercera parte de

los puestos: 33 diputados, de 100 que lo constituyen. Tratándose de un país de dos millones de habitantes, la prensa del Partido alcanza un notable desarrollo, pues cuenta con dos periódicos diarios, cinco semanarios y cuatro revistas mensuales. En estas publicaciones no está comprendida la prensa sindical. El Partido ejerce influencia sobre los Sindicatos obreros, que son 21, con 15.000 afiliados. Hay también 20 Sociedades mutualistas, que cuentan con 60.000 adheridos.

En el Congreso ha predominado un gran espíritu de concordia, resolviéndose cuestiones de táctica y las relativas a las elecciones legislativas que han de verificarse en otoño. Todos los acuerdos fueron tomados por unanimidad. En el Congreso estuvieron representadas Alemania, Suecia, Finlandia, Rusia, Polonia, Estonia y Lituania, y los Partidos Socialistas danés, belga, inglés, ruso y otros enviaron telegramas de felicitación.

Durante el año último, el Partido Socialista letón ha ganado 1.500 afiliados y acrecentado su influencia en el país. Las elecciones municipales recientemente celebradas acusaron un importante aumento en los votos obtenidos por el Partido. En ocho poblaciones donde antes no había más que 83 representantes hay actualmente 112. En algunas ciudades ha obtenido la mayoría absoluta, como en Talsen y Wolmar. Por esto se fundan grandes esperanzas en las elecciones legislativas de octubre próximo.

El 1 de mayo organizó el Partido grandes mítines y manifestaciones públicas.—F. I.

Efemérides

Ejecución de Babeuf

27 de mayo de 1797.—A principios de germinal (marzo) del año IV de la República, iniciándose una conspiración, llamada de Los Iguales, que tenía por objeto transformar la sociedad en beneficio de las masas. A la cabeza de ella estaba Gra o Babeuf, antiguo empleado público, y ayudándole Antonelle, jefe del Jurado en el proceso de la reina; Sylvain Maréchal, amigo de Hebert; Félix Lepelletier, Buonarroti, Darthé y Debou. Fruto de aquella conspiración fué el célebre Manifiesto de los Iguales e infinidad de documentos destinados a plasmar la organización social que soñaban. Detenidos por uno de ellos, el capitán Griesel, cuando iban a iniciar el movimiento revolucionario, fueron encarcelados los jefes y sometidos a un proceso, que duró desde el 22 de febrero de 1797 hasta el 26 de mayo del mismo año, siendo condenados Babeuf y Darthé a la guillotina, y los demás a la deportación. Ambos fueron ejecutados el 27 de mayo. Contaba Babeuf treinta y seis años y Darthé veintisiete. Antes de la ejecución intentaron suicidarse, y malheridos fueron arrojados al cadalso.

Pedro Mata

27 de mayo de 1877.—Muere en Madrid el ilustre médico, escritor y filósofo Pedro Mata y Fontanet, que había nacido en Reus en 1818. Desde su juventud se significó por sus ideas avanzadas, y en Barcelona, donde estudió Medicina, fundó en 1843 El Propagador de la Libertad. Fué diputado en 1847, y establecido en Madrid, fué nombrado oficial primero del ministerio de la Gobernación, redactando entonces un plan de estudios médicos. Fué alcalde de Barcelona, senador, gobernador de Madrid, decano de la Facultad de Medicina, rector de la Universidad Central; pero su mérito principal lo debió a la labor desarrollada en la cátedra de Medicina legal y Toxicología. Obtuvo muchos años, y a su monumental obra Tratado de Medicina legal y Toxicología. Él fué el introductor en España de los estudios medicolegales. Además de las obras científicas que escribió, publicó infinidad de artículos, folletos, novelas y aun comedias. Fué también un buen orador.

Vuelo de Vedrines de París a Madrid

27 de mayo de 1911.—Organizada en París una carrera aérea con monoplanos entre la capital francesa y Madrid, dió comienzo el vuelo de una manera trágica. Un monoplano construido y tripulado por un francés llamado Train, cargó sobre la muchedumbre que presenciaba la salida de los aviadores, matando al ministro francés de la Guerra, general Berteaux, e hiriendo gravemente al presidente del Consejo, Monis, y a multitud de personas. Julio Vedrines, que tomaba parte en la carrera, consiguió llegar a Madrid, aterrizando en Getafe, adonde se trasladó aquel día una inmensa multitud. Más tarde ganó también el concurso París-Cairo. Incorporado a la aviación militar durante la guerra europea, Vedrines halló la muerte en uno de los combates aéreos contra los aviadores alemanes.

LOS ENEMIGOS

Una víbora duerme al sol. El gavilán la ha visto: se acerca, le da un alazo, la aturde, le rompe el cráneo, y se la lleva colgando del pico.

...

Cerca de la peña en que la víbora dormía, un padre mira fijamente a su hijo, y levantándose, con vos penetrante, le habla así:—Ten un sentimiento vivo de la justicia. Que la justicia sea el motivo grande de la vida que te he dado, hijo de mi alma. Pero cuando veas que un usurero está a meter con un pispapito, o un ama de pelanduscas con un mandilandin, o un rascacueros con un tacafío, o un cacique con otro cacique, o un árido público con otro vívidor, no pienses que sus luchas a muerte tengan nada que ver con la justicia. Y haz lo que hemos hecho ahora mismo. ¡Déjalos que se maten!

...

El gavilán se aleja con su víbora: se aleja, se aleja; y ya los dos enemigos no forman más que un mismo punto negro en el espacio.—T. MEABE.

Por amor a los niños desvalidos La mayor vergüenza

Los niños de hoy son los hombres de mañana, la Humanidad del porvenir, la esperanza del futuro. Según sea nuestra conducta para la infancia, así será la próxima sociedad humana. Velar por los infantes, cuidarlos robustos, instruirlos y educarlos inmediato estado social superior al presente. Dejarlos abandonados, permitir que crezcan entre privaciones, no proporcionarles la instrucción necesaria es la cerjeza de que el mundo continuará siendo injusto y de que no decrecerá la criminalidad y el vicio...

La infancia debiera ser sagrada para todos. Nada en el mundo es tan hermoso y digno de amor como los niños. Ellos personifican la bondad, la inocencia y la gracia. Son tan encantadores por sus travesuras como por su ingenuidad. No amarlos es carecer de espiritualidad, es señal evidente de que en el corazón nunca anidaron tiernos afectos. El que no siente amor a los niños es un ser desprezable, perverso, de más baja condición que las bestias.

La mayor parte de los males sociales que padecemos son consecuencia lógica del abandono en que siempre se tuvo a la infancia. Si la sociedad hubiera cumplido sus deberes hacia el niño, facilitándole el bienestar y la cultura a que tiene derecho innegable, no habría seguramente que lamentar ahora la creciente degeneración de una buena parte de nuestra especie. Sin duda por haber dejado incumplidos esos deberes para con la infancia, el cuerpo social se ve hoy cruelmente castigado con las lacras de la criminalidad, de la prostitución, del alcoholismo, de infinidad de enfermedades y vicios cuya causa radica, indudablemente, en la entraña de la sociedad capitalista y no en la naturaleza humana.

Si no por altruísmo, por egoísmo; si no por amor y justicia, por conveniencia, la sociedad debiera prohuir a cuantos niños vienen al mundo. Madre amantísima y hacendosa debiera ser para ellos. A ninguno puede negar con justicia su benéfica ayuda. Todos tienen derecho a la salud, a la vida. A todos tiene obligación de asegurar la subsistencia y la instrucción.

Es al niño la víctima más inocente de la inicua y absurda organización social que padecemos y sufrimos. Esos niños que vemos famélicos, antraxados y analfabets son un oprobio para la Humanidad, una vergüenza de la civilización, una ignominia social. La sociedad no es para ellos madre, sino madrastra. No tiene, pues, derecho a quejarse de los crimenes que la perturban ni de los vicios que la corrompen. Ella, por haber dejado crecer a la infancia en la miseria y la ignorancia, es la culpable de que los hombres no sean mejores.

Si la sociedad estuviera organizada de modo que ningún niño careciera de los medios necesarios para desarrollarse normalmente, tanto en lo físico como en lo moral e intelectual, la órbita del crimen y el vicio sería bastante más reducida que hoy. La miseria y la ignorancia son las que dan grandes contingentes al crimen y la prostitución. Las poblaciones penal y prostibularia están compuestas de engendros de la indigencia y la incultura.

¡No ahí por qué la sociedad, que por boca de sus hombres más eminentes declara lamentar los crímenes y los vicios, delata atender solícita y cariñosa a las generaciones infantiles.

De consumo lo demandan así justicia, amor y conveniencia.

Pero en la sociedad capitalista es más cómodo explotarlos.

La mayor vergüenza del actual régimen social es el desamparo en que está la infancia.

Sólo en la sociedad socialista existirá la protección verdadera de los niños. Todos tendrán asegurado el sustento, el vestido, el albergue, la instrucción y la educación. La sociedad socialista será para los niños una segunda madre.

Aunque sólo sea por amor a los niños, laborad con entusiasmo, amigos de las Juventudes Socialistas, por el advenimiento del Socialismo.

José CHUECA

Conferencia de las mujeres socialistas

LONDRES, 26.—La importante Conferencia que anualmente celebran las mujeres pertenecientes al Labour Party se reunirá este año en Birmingham durante los días 27 y 28 del corriente. En ella será leído el informe presentado por la secretaria, doctora María Phillips, en el que se hace mención de los trabajos realizados por el Labour Party en favor de la mujer, así en Inglaterra como en el extranjero, durante el año anterior. Se presentarán también informes de Comisiones feministas especiales acerca de las siguientes cuestiones: Situación sanitaria de las escuelas, el pan y el Socialismo, la emigración en los glomirios británicos, la higiene y la maternidad, la Convención de Washington y el seguro nacional contra la enfermedad.—Robert.

Exclusivismo masculino

Un señor, cuyo nombre juzgamos prudente no mencionar, nos ha remitido una carta, mecanografiada impresa y firmada con lápiz rojo, manifestándonos que no le han convencido nuestros razonamientos hechos en el artículo «La capacidad femenina».

Y qué! Ya lo sabíamos antes de escribirlo; es más: lo esperábamos. Cuando requerimos la pluma para discutir acerca de cuestiones que afectan al feminismo en general, previamente tenemos que descontar la disconformidad de la mayor parte de los intelectuales del sexo fuerte.

Desde hace ya varios años sabemos existe un oposicionismo irracional que dificulta todas las reivindicaciones legítimas de las mujeres. Pero no obstante nuestra creencia en la realidad de una oposición intelectualista contra todo lo que representa medio cultural de la mujer y ruptura de sus cadenas de esclavitud civil, proseguimos laborando serenamente, sin detenernos ante los folletarios que se atraviesan en nuestro camino para hacernos «desisteados» y «salidas reflexiones» con respecto a nuestra «incultura» «endémica».

De la misiva a que nos referimos, y como demostración de la forma que piensan algunos hombres, copiamos lo que sigue:

«No discuto que a la mujer se la deben reconocer casi—ya pareció el regateo—los mismos derechos y atribuciones que al hombre; pero hay un lamentable error al creer que, en España lo mismo que en Inglaterra, se podrían tener en cuenta las aptitudes de la mujer cuando no se consideraran las del hombre.»

Y aquí, en este punto, saltamos por encima de algunos párrafos, rehuendo de ser obligados a dar el nombre del firmante, ya que en ellos se hacen afirmaciones muy bien ligeras y se vierten conceptos que tanto pudieran ser considerados ofensivos por aquellos a quienes se alude directamente, como manifestaciones injuriosas, como elocuentes y como colectividad. Pero hecha esta salvedad, que consideramos conveniente, seguiremos copiando algunas de las «originalidades» de la carta en cuestión.

«Los verdaderos hombres—sigue diciendo—que tienen cursados sus estudios y no disponen de una persona que les ayude se mueren de hambre. Y si hoy existen más de quince mil hombres que no tienen donde trabajar, con carrera, con sobrados conocimientos técnicos, es lógico que estos hombres permanezcan olvidados mientras la mujer ocupa sus puestos? Haciendo unas oposiciones en regla, le aseguro a usted que el elemento masculino obtiene una ventaja desproporcionada. En el Senado y el Congreso, para cubrir las plazas de taquígrafos, no se ha destacado ninguna mujer.»

El que haya en España «muchos y muy buenos abogados sin colocar, que no tienen medios de vida, no es motivo para sostener el criterio cerrado de la inferioridad femenina, afirmando, como nuestro difamador impugnador, que el elemento masculino obtiene en oposiciones una ventaja desproporcionada sobre la mujer. Sabemos ya muchas mujeres que pudiendo destacar de los hombres su ta-

lento despertar con los estudios de las ciencias y de las artes son, simplemente, planchadores o costureros; pero también conocemos no pocos abogados de los que tienen cursados «estudios facultativos» que carecen de pechos y de causas en que entender, no por la competencia femenina, que no existe, sino por carecer de energía cerebral suficiente para demostrar. Estos habrían sido, indudablemente, unos buenos «pangaderos» o «mozos de labranza», como son vigilantes sanitarios en Valencia y otras poblaciones por su probada incapacidad para vestir en el Foro la negra túnica de la diosa Astrea.

Cuando se ostenta con la vanagloria indiscutible que produce el talento demostrado un título facultativo, no se debe razonar de la forma que lo hace nuestro comunicante, porque ello acusa una patética demostración de temor a la superioridad de los demás y al mismo tiempo un egoísmo de sexto muy en desacuerdo con la justicia.

En un artículo, plerótico de justos conceptos, nominado «La mujer y el vulgo», ha dicho don Antonio Zozaya, uno de los pocos intelectuales que están de acuerdo sinceramente con las reivindicaciones femeninas, lo que a continuación reproducimos y brindamos a nuestro desconocido comunicante, por ser ello más concluyente que cuanto nosotros pudiéramos decir. Véase:

«Todo comentario parece ocioso; pero no se ha dicho todo acerca del particular. La conquista del trabajo por la mujer es muy lenta, y los que se creen más partidarios de su emancipación y de su capacidad para todas las profesiones y ejercicios de cargos públicos y privados se escandalizan también si se les habla de sacar a la mujer de la esfera arbitraria en que todavía la consideran reducida. Los mismos que ahora protestan de que se señale a la mujer una función exclusiva en la vida y que preguntan por qué motivo no ha de hacer todo lo que hace el hombre.»

¿Qué responde a esto nuestro desconocido compañero de ideas...? Véase también lo que dice nuestro amigo Vicente Llopis Piquer:

«La educación del espíritu, dominada por arcaicas influencias impropias de nuestra época, que es la del libre examen; se juzga la inteligencia por la misma causa, y anulado el sentimiento por los nefastos convencionalismos del trato social, que tantas víctimas produce, la mujer española, sin voluntad propia, sin la facultad de discernir por ella misma, y menos de obrar, se ve arrastrada a ser juguete de las circunstancias, que la conducen inexorablemente a la más triste de las existencias: a una servidumbre que comienza al borde mismo de la cuna y que termina fatalmente junto a la losa que cubre su sepulcro.»

«Es justa esta deplorable situación de la mujer española...?»

Las mujeres, educadas dentro de ese prejuicioso concepto de su inferioridad, que tienen obstruido el paso a las aulas universitarias por oposición de los padres, en primer término, y siempre por esa generalidad que secunda toda obstrucción de la cultura femenina, no puedan competir con los hombres, que les niegan el derecho a ocupar puestos en los estrados de la intelectualidad porque los quieren sólo para ellos, como si su exclusivismo fuese una regla de equidad y una patente registrada de la sabiduría masculina.

Maria CAMBRILS

PARÉNTESIS POLÍTICO En torno al fanatismo

El «galopeo»

y de «El Ángel Exterminador», en España.

Al mismo tiempo que en estas columnas se publicaba mi artículo sobre los crueldades de la causa, elogio discreto del fanatismo, un escritor castellano a quien me unen afectos muy profundos de amistad y de compañerismo—se trata de un socialista militante y de un frecuentador de la tertulia roja del «Spedum»—alude a Rodolfo Llopis, publicaba en «El Sol» sobre el «galopeo» de los partidarios que San Juan Evangelista tiene en Huelva, que el lector ha leído, sin duda, ese artículo. Son cinco pinicadas justas, sobrias, precisas. Huelte entró en Huelva en un pedazo considerable de España. El «galopeo» es la zarabanda frenética que en torno a la imagen de San Juan arman, gritadores, los partidarios del santo. Del mismo homenaje goza en el mismo pueblo Santa Quiteria. Cambian únicamente los partidarios. Juanistas y quiterianos sólo tienen de común la fanática expresión de su fervor. En otro tiempo, el odio mutuo les conducía a polemizar a pedradas sobre la importancia de sus respectivos santos. Hoy el odio es más cauto y solapado. La pintura de Llopis ha servido para que «los dos Luises» de nuestra literatura, clásicos también en cierto modo y medida, aunque no sea a ellos a quien aluda «Azorín» en su volumen de ese título, se sirvan del «galopeo» para deducir conclusiones con que alentar el optimismo. Bello; con que llamar a la acción. Araquistáin.

Nuestro elogio del fanatismo resulta forzado. «Lo que importa es el entusiasmo—que es exaltada inspiración de los dioses—y la capacidad de sacrificio, sean cuales fueren, grandes o pequeños, acertados o erróneos, los ideales. Deseño un pueblo entusiasta, apasionado, si es quiere fanático, y todo lo demás vendrá de añadidura. Y no vendrá nada cuando todo le sea indiferente: un santo o una santa, la cabeza o la sangre de San Jenaro, la libertad o el fascismo.» No es esto elogio discreto del fanatismo? Am tenemos el elogio más patente en el último párrafo: «Los dioses no inspiran ya a los hombres, no los arrebatan hacia ningún ideal. Todo es conformidad o prudencia, resignación o pacto. Hasta en Nápoles, hasta en Huelva. Y si todavía se grita «Viva la libertad», suena en voz baja o sin entusiasmo, como algo más litúrgico que religioso, más como historia muerta, sin continuidad, que como historia viva y en perpetua renovación. No hay lucha. Y esto es una fortuna? Si, en cuanto el fanatismo se aplica a fines bárbaros. Pero no en cuanto a desaparición del principio espiritual—del entusiasmo—que le anima.» Y concluye: «La pérdida de todo entusiasmo en la paralización de la Historia.» A esta misma conclusión formal empujábanos nosotros el discurso del lector. El expediente sentimental era el mismo. Araquistáin valora lo ocurrido con San Jenaro en Nápoles, y más tarde, en el mismo Nápoles, con Masaniello. La misma dinámica fanática impulsando movimientos distintos. Nosotros cotéjábamos el impulso fanático de los «Hermanos del Bosque», comandados por Sacha Yegulev, en Rusia,

que se proponen. Las JUVENTUDES SOCIALISTAS tienen el deber de contrarrestar la obra de los adversarios... ¿Cómo? Fundando, sosteniendo y multiplicando escuelas complementarias. La escuela pública y única debe ser función social del Estado. Pero cuando no se atiende con la premura necesaria a dar solución rápida a problemas de vital interés, como el que nos ocupa, los buenos ciudadanos deben realizar el esfuerzo necesario, por grande que sea, para llenar el vacío que produce la falta de otros estímulos.

El día que los trabajadores tengan una visión clara de la mayoría de los problemas que más directamente les interesan, tendrán menos afecto a los bienaventurados.

Cuando tengan el convencimiento de que de ellos mismos depende el triunfo de los ideales, se avengonzarán de oír pronunciar la palabra esclavo. La luz, triunfante de las tinieblas, mostrará los fantasmas que en la sombra son las piedras angulares sobre que descansa el edificio social. La redención del proletariado es obra exclusivamente suya. Los otros no conceden más que aquello a que se ven obligados.

Antonio CHACHERO

La falta de un ideal nacional

Misión de los jóvenes socialistas

¿Qué hubiera sido de Alemania en 1918, al terminar la guerra y el Imperio en plena revolución y las furias desatadas del elemento popular, si no hubieran existido los socialistas como elementos de gobierno para salvar la nación alemana, y con ello la cultura centro-europea? Esta pregunta en los actuales momentos resulta un poco anacrónica. Sin embargo, ella nos sugiere otra pregunta, producto de profundas convicciones. Esta pregunta es la siguiente: Dada la amplitud de la boecia nacional, la falta de ideales en nuestro pueblo, las costumbres políticas enormemente viciadas, ¿no se impone una obra de restauración idealista, como en sus buenos tiempos pedía el insigne crítico y pensador Leopoldo Alas, «Clarín»? Contadísimas personas podrían oponer su negativa a esta pregunta. Sigamos, pues, nuestro razonamiento. Si los anteriores males nacionales no son producto de nuestra imaginación, sino una realidad viva y metafísica ante la bancarrota visible de los antiguos núcleos políticos, ¿sobre qué organizaciones políticas gravita la tarea de emprender esta restauración? Indiscutiblemente podemos afirmar que sobre el Socialismo, y diversificando sus efectivos entre el Partido Socialista y la Juventud del mismo, sobre ésta. Misión elevada y nobilísima, pues, la de la Juventud Socialista. Para los que siendo como nosotros, espíritus en plena juventud, aunque vemos melancólicamente como una triste añoranza el recuerdo de nuestra adolescencia, un poco lejano, la obra de la responsabilidad moral que supone el no acrecentar las energías que aun nos restan para difundir los ideales del Partido, esta posición es una tortura. A falta de un ideal nacional, que sin desmorino del universalismo de nuestras doctrinas hace falta en España para renovar la conciencia de los jóvenes, está precisamente el Socialismo, este Socialismo español que se ha salvado del naufragio de los antiguos valores políticos. En la hermosa Finlandia, la nación de los lagos azules y de los montes de blanqueada virgen que les ofrece sus nieves perpetuas, el Socialismo está a las puertas del Poder—¡oh, admirables Bélgica, Suecia, Méjico y Dinamarca—porque la juventud de la independencia finlandesa es ingente paralelo de la actuación de la Juventud Socialista de aquella nación del Báltico.

En esta obra de restauración idealista, para la que se requiere únicamente el esfuerzo de la juventud socialista española, el ejemplo de los jóvenes belgas, finlandeses, alemanes, austriacos, suecos y dinamarqueses constituye un verdadero magisterio. Para el resto de la juventud española la restauración idealista es una negociación. Un simbolismo dramático parece ser adecuado a estos jóvenes sin ideales. Este simbolismo descansa sobre la escríencia de un baño. Desgraciadamente, fuera de las Juventudes Socialistas, la asociación no tiene más que dos expresiones: la vela nocturna y el equipo futbolístico. Por eso son vanas las apelaciones que se hacen al cuerpo social español, que salvo la actuación de los socialistas, viejos o jóvenes, está completamente atrofado.

Amargue la mayoría de la boecia nacional parece olvidar que España está adelantada al territorio europeo, los jóvenes socialistas no lo olvidamos. Medios para no olvidarlo? Lo que ocurre en los países de Europa donde el Socialismo profundamente arraigado está en las tareas gubernamentales del Poder o en las que tras futuras apelaciones a la conciencia electoral se apresta entre los indiferentes nuestro ideal y la posición europea de España se consolidará más y más. Y esta misión, aun desde la grandeza internacional del Socialismo, será en España una misión de puro patriotismo.

Isidro ESCANDELL

Valencia.

Una réplica obligada

Hace próximamente un año que en el domicilio social de los empleados y obreros municipales conocimos a doña Celsia Regis, con motivo de una conferencia que esta señora dió en el indicado local. Establécense entre nosotras esas relaciones que se desprenden de la afinidad, ya que dicha señora es una propagandista activísima del frente único feminista, sin distinción de clases ni ideológicas. Pronto pudimos darnos cuenta en nuestras entrevistas, no obstante la simpatía personal que nos produjo, que en nuestras respectivas apreciaciones del feminismo había una gran diferencia doctrinal, ya que la mujer, a nuestro juicio, en el ejercicio de sus derechos sociales y políticos, no debe diferenciarse del hombre cuando éste pretende, como los socialistas, armar el mayor bienestar moral y económico que les proporcione una vida más humana y amable.

Comprendiendo nosotros que puesto que la ley nos concedía el derecho del voto para elegir a quien estimásemos fiel defensor de nuestros intereses de clase en el Municipio, nuestro sitio no podía ni debía ser otro que el Partido Socialista, al que debíamos ayudar con nuestra unidad personal en la obra colectiva en defensa de los derechos asignados lo mismo al hombre que a la mujer.

Este pensamiento lo dimos a conocer a la señora Regis por medio de una carta, para justificar nuestro apartamiento de la Unión Feminista que se proponía formar, carta que no obtuvo contestación.

Sin embargo, no creemos la sea del todo indiferente nuestra modesta persona, toda vez que no estamos en contacto de relaciones nos remitio por su voluntad los periódicos que edita, «La Voz de la Mujer» y «Las Subsistencias», cosa que le agradecemos sinceramente.

En el primero de los periódicos citados hemos leído un artículo con su firma, titulado «Las concepciones de Madrid», el cual, si el espacio nos lo permitiera, replicaríamos algunos de sus extraneos; pero por lo menos hemos de hacerlo en lo que se refiere a los siguientes párrafos: «Las subvenciones a sólo una clase de escuelas han dado lugar a que otra feminista de arraigo, desde la tribuna pública del Ayuntamiento, y en el turno de espantados, haya pedido la destitución de las concejales del Ayuntamiento de Madrid. No creamos merezca tanto rigor lo hecho, y más el tenemos en cuenta que cuando en el Municipio han imperado elementos radicales, para sus escuelas han acordado la mayor parte, si no todo el dinero destinado a estos fines, y es muy humano que cada uno arrime el ascua a su sardina.»

No, estimada amiga; los socialistas no arrimaron jamás el ascua a su sardina. Con los intereses del pueblo no favorecieron sus ideologías particulares y de grupo. Los «elementos radicales» a que alude usted no hicieron, cuando intervinieron en el Municipio de Madrid, otra cosa que cumplir con sus postulados de equidad, distribuyendo dicha subvención entre todas las escuelas, confessionales y laicas, con arreglo, en el reparto, al número de alumnos que cada una tenía, correspondiendo por esto 8.000 pesetas a las demás catequistas y 1.500 a las escuelas laicas de la Casa del Pueblo. Es decir, menos de la cuarta parte de dinero para estos últimos, que tienen bastantes menos alumnos que las primeras, por desgracia para el progreso y la cultura nacional.

Sentimos en verdad que doña Celsia Regis, por desconocimiento del caso—no podemos creerlo de otro modo—, se haga solidaria de las palabras de la concejala catequista al tratar de dicho asunto, obligándonos, a pesar de nuestra estimación, a demostrarle cuán equivocada estaba al escribir el artículo de referencia.

Julia VEGA ELEJALDE

LIBROS NUEVOS

- VIEJAS REMOZADAS, por Juan Llorain. Editorial Sociedad General Española de Librería. Precio, 5 pesetas.
- ERES Y HABITADOS LOS OTROS MUNDO?, por el abate T. Moreux. Editorial ídem. Precio, 3,50 pesetas.
- EL HOMBRE QUE ASESINO, por Claudio Farre. Editorial ídem. Precio, 5 pesetas.
- LA MAGIA DEL AMOR, por Manuel Claudio. Editorial ídem. Precio, 5 pesetas.
- COMO LA PIEDRA DEL ARROYO, por Miguel R. Seisdedos.
- EN TORNO DEL FASCISMO, por F. Cambó. Editorial Calpe. Precio, 4 pesetas.
- EL JUEZ QUE PERDIO LA CONCIENCIA, por M. Ciges Aparicio. Editorial Mundo Latino. Precio, 5 pesetas.
- LA MALDAD DE LOS BUENOS, por Luis León. Editorial Alejandro Pueyo. Precio, 5 pesetas.
- NARRACIONES, por Rafael Calzada. Editorial Jesús Menéndez (hijo), Buenos Aires.

Todas estas obras se encuentran de venta en la Administración de EL SOCIALISTA.

TORRENT Y COMPAÑIA
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Isidro ESCANDELL

Valencia.

EDICIONES DE LA FEDERACIÓN NACIONAL DE JUVENTUDES SOCIALISTAS

“PARABOLAS”

por TOMAS MEABE

HERMOSO FOLLETO DE PROPAGANDA SOCIALISTA

Magnífica colección de trabajos de Meabe, que forman un volumen artísticamente impreso, con un excelente retrato del gran poeta socialista. precio del ejemplar,

UNA PESETA

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 29 (apartado 10.036), que hará el descuento acostumbrado a cuantos pidan de diez ejemplares en adelante.

PAPEL DE FUMAR

BAMBÚ

LA COSMOPOLITA
Cooperativa Socialista Obrera
SAN SALVADOR DEL VALLE
(LA ARBOLEDA)
Teléfono 401

Congreso de los jóvenes socialistas belgas

Para los días 30 y 31 de mayo y 1 de junio ha convocado el Comité Nacional de la Federación de Jóvenes Socialistas Belgas a un Congreso, que tendrá suma importancia.

La Federación Nacional Belga está constituida por 10 Federaciones Regionales, y éstas, a su vez, cuentan con Secciones distribuidas por las diferentes poblaciones de cada región.

La labor realizada por el Comité Nacional y las Juventudes ha sido muy importante, y se halla resumida en un interesante folleto que han distribuido a las Secciones con el orden del día.

Se comprende fácilmente que las Juventudes tengan tanta fuerza por la labor cultural y de difusión de su organización que realizan en todos los órganos de la prensa de los Sindicatos.

El orden del día que ha de servir de discusión es el siguiente:

- 1.º Informe moral y económico. Acción de propaganda. (Ponente, De Bruyker.)
2.º Acción económica. (Ponente, Vanderveken.)
3.º Acción cultural. (Ponente, Dehnit.)
4.º Acción antirreligiosa. (Ponente, De Rycke.)
5.º Internacional. (Ponente, De Graeve.)

Como ven nuestros compañeros, el orden del día es sumamente interesante, máxime por la calidad de los camaradas que actúan de ponentes en los diferentes temas.

Deseamos a nuestros camaradas belgas tengan acierto al tomar resoluciones, para que sigan siendo la vanguardia de las Juventudes Socialistas de la Internacional.

DE FEMINISMO

La presencia de la señorita Kent en los estrados de la Audiencia para informar como defensora en una causa por atropello de automóvil merece parar un momento la atención en la metamorfosis operada en la mujer en cuanto respecta a su acceso a los oficios y profesiones que hasta ahora se creía—por los varones, naturalmente—que eran privilegio del sexo fuerte.

La experiencia de la realidad demuestra que la mujer puede competir dignamente, y muchas veces con ventaja, con el hombre en la mayor parte de los trabajos que éste realice, sean intelectuales, sean manuales. Y si la instrucción fuera integral, si la mujer se viese colocada en el mismo plano que el hombre, no habría diferencia sensible en el desempeño por una u otra de cuantos menesteres se les encomendasen indistintamente.

Esta realidad no hace más que corroborar la opinión sustentada por los Partidos Socialistas de la igualdad económica y política de la mujer y del hombre. Ahora bien: como la invasión del feminismo en la vida social no obedece a sentimientos ni a puritos de novedad, sino a esfuerzos de la precisión de vivir, con preferencia a todo otro, es llegado el momento de que nuestros elementos recojan ese espíritu manifestado en la mujer al lanzarse a la lucha por la vida y lo encaucen dentro de los límites en que debe fluir.

El movimiento feminista debe ser francamente reivindicador, ya que de manifiesto económica y socialmente a la mujer se trata, y esa labor nada puede desempeñarla como los elementos socialistas, propulsores de la intervención de aquella en los asuntos que interesan a la colectividad.

Piénsese que en las sacristías y centros jesuíticos se hace labor catequística, que puede perjudicar mucho, no ya a la misma mujer, sino a la marcha progresiva de la organización proletaria.

Los Grupos de portivos obreros
Otra vez volvemos a insistir, y no cejaremos en nuestro empeño hasta conseguirlo, sobre la conveniencia de la formación de grupos deportivos obreros.

Es una realidad a la que nadie puede sustraerse que actualmente los jóvenes españoles, en su inmensa mayoría, no se preocupan de otra cosa que de los deportes, aun cuando en muchos casos no son ni saben ser deportistas.

Creem que con asistir a cuantos acontecimientos deportivos se celebren en su localidad ya tienen ganada la distinción de deportista.

No puede haber mayor error. El deporte, más que para practicar, es para practicar. Los jóvenes obreros que se aparecen por sí ha ganado tal o cual equipo no comprenden que dando lugar a que se desaten las pasiones lo que hacen es que el deporte, que debiera servir para for-

mor una raza sana, se convierte en un vergonzoso espectáculo, como sucede actualmente en los campos deportivos.

La labor a realizar por los jóvenes socialistas españoles en este terreno es la misma que hace años han realizado los socialistas de otros países.

La formación de grupos deportivos obreros, para que los jóvenes fuesen convencidos, por el trato con las camaradas socialistas, de la bondad de nuestras ideas e ingresaran en las organizaciones juveniles, es lo que necesitamos en España.

Hay un hecho demostrativo. Donde hay una potente organización juvenil socialista hay grupos deportivos obreros, y viceversa.

Para la labor de confraternización, de que tan necesitados estamos los jóvenes socialistas españoles, nos pueden servir en gran parte los grupos deportivos.

Las Juventudes Socialistas deben procurar su formación e ir infiltrando, tanto en los que se constituyen como en los constituidos, el espíritu socialista, que los resultados no se harán esperar mucho.

Mariano ROJO
Caración sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Gricas, Granos, Erisipela, Sabalones, Ulceras, Quemaduras, etc., con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor. Madrid 1924). Farm. 1 pta.

El traslado de los restos de Meabe

Las Juventudes Socialistas de Bilbao, a todas las de España. Camaradas: Por la última circular del Comité de nuestra Federación Nacional estáis informados respecto al propósito que esta Juventud tiene de recaudar fondos para el traslado desde Madrid a esta capital de los restos del inolvidable escritor y fundador de nuestras Juventudes, Tomás Meabe.

Como el traslado de los restos ha de hacerse para el mes de noviembre próximo, os encarecemos enviéis las cantidades que podáis a la mayor brevedad posible, haciéndolo a nombre de nuestro tesoro, compañero Santiago Azcar. San Francisco, número 9, Círculo Socialista.

Esperando vuestras gratas noticias, quedamos vuestros y del Socialismo. Bilbao, 25 de mayo de 1923.—Por el Comité: El secretario, Victor Garcia; el presidente, José Muñoz.

Atropellado por un automóvil

RENTERIA, 26.—Próximamente a los dos de la tarde ha sido atropellado por un automóvil un niño de corta edad.

El automóvil, guiado por su dueño, marchaba con dirección a San Sebastián por la avenida de Alfaro XIII, y frente al Hospital, donde está el Cuarto de Socorro, alcanzó al niño con la aleta, derribándole y pasándole por encima.

Rápidamente fué llevado al Cuarto de Socorro, donde le curaron de primera intención los médicos de guardia.

Una vez curado, y por calificarse graves las heridas, fué trasladado a San Sebastián en el mismo auto que lo atropelló. Las autoridades, que a los pocos minutos estaban en el lugar de la desgracia, instruyeron las oportunas diligencias.—Biocha.

Por la imprenta propia

Table with financial data: Suma anterior, LA ARBOLEDA, PAMPLONA, ALSASUA, ABLANA, SANTANDER, Total.

La Sociedad de Fundidores Tipográficos ha tomado el acuerdo de adquirir dos acciones de 500 pesetas para la Cooperativa Gráfica Socialista.

Bien por los fundidores tipográficos madrileños, que aportan su grano de arena para conseguir dotar de imprenta propia a EL SOCIALISTA!

Abrió una suscripción voluntaria para recaudar fondos para el traslado de los restos de Meabe a Bilbao, encabezando la la Juventud con 20 pesetas de su Caja; adquirir 30 ejemplares de 'Parabolas', de Meabe; aumentar el paquete de EL SOCIALISTA dedicado a las Juventudes Socialistas de 30 a 50 ejemplares; celebrar una velada teatral para adquirir acciones de la Cooperativa Gráfica, a más de la ya adquirida de 50 pesetas; continuar la suscripción abierta por la imprenta propia hasta llegar a 500 pesetas; renovar los libros de la biblioteca que estén en mal uso y adquirir otros nuevos, para lo cual se proyectarán veladas teatrales para recaudar fondos, y por último proponer el Pleno de delegados la celebración de actos públicos, jiras, excursiones, etc., en este verano, y nombrar delegado al mismo compañero Víctor Gómez.

Existen gran entusiasmo entre nuestros jóvenes camaradas por laborar lo posible por nuestra idea. Es propio de jóvenes la actividad, el dinamismo continuo, sin descanso, tras su objetivo; esto es vida, lo contrario sería muerte. ¡Vivid, pues, amigos, sin perder un minuto, que se puede aprovechar muy bien en pro de nuestra santa causa, y, sobre todo, para que la lucha que habéis de mantener resulte eficaz, instruíros, estudiad en el tiempo que dedicáis a cosas banales.—Corresponsal.

BURGOS.—Desde 1.º de junio próximo pertenecerá a la Federación de Juventudes de España la Juventud Socialista de

Movimiento juvenil socialista

En España
BURGOS, que cuenta con 17 afiliados, quedando la Junta directiva formada de la siguiente forma:

Presidente, Gonzalo Albarcellos; vicepresidente, Máximo Añejo; secretario, Eduardo Calderón; tesorero-contador, Enrique Gázquez; vocales: Eduardo Herrera, Alfredo Pérez y Próspero Labín.

Estos compañeros envían un cariñoso saludo al querido «abuelo», Pablo Iglesias, e igualmente a todas las Juventudes Socialistas de España.—Gonzalo.

SOTRONDIO.—Ha quedado reorganizada la Juventud Socialista de Sotondio, con 30 afiliados, con la siguiente Directiva:

Presidente, Pedro Antuña; vicepresidente, Daniel García; secretario, Francisco Bahillo; vicesecretario, Manuel Buelga; tesorero-contador, Zacarías Rodríguez; vocales: Antonio Cambor, Bernardo Cambor y María Antuña.

La Junta directiva, por encargo de la asamblea, envía un saludo a todas las Juventudes Socialistas de España y una cuenta para el maestro Pablo Iglesias, deseando el mejoramiento de su quebrantada salud.

La Junta directiva ha acordado expender un paquete semanal de LA AURORA SOCIAL y próximamente otro de EL SOCIALISTA.

Dado el entusiasmo de estos compañeros, es de esperar una buena labor en pro de nuestras ideas.—Caña.

CASTELLÓN.—Todos los jóvenes socialistas tienen un deber primordial: trabajar por el engrandecimiento de las Juventudes, que es tanto como trabajar por el triunfo del Socialismo. Para un joven socialista no debe haber circunstancias adversas para propagar la idea.

Mucho entusiasmo es lo que hace falta para conseguirlo, y pronto veremos a esta Juventud contarse entre las primeras de España.

Ha quedado encargado de enviar notas para nuestro periódico el compañero Víctor.—Corresponsal.

ALLER.—En la Juventud Socialista han sido su ingreso siete nuevos camaradas, que vienen pléoricos de entusiasmo a sumarse a los que aquí trabajamos por el progreso de nuestros ideales.

A trabajar, jóvenes, y a traer a nuestros filios los muchos simpatizantes con que contamos.

La Juventud Socialista ha hecho entrega de la cantidad de 15 pesetas a las familias de cada uno de los afiliados que actualmente se encuentran prestando el servicio militar.

Es este un detalle que aplaudimos, porque significa el cariño con que los jóvenes recuerdan a los que se encuentran alejados de nosotros por imperativo de la ley.—Corresponsal.

En el extranjero
CHECOESLOVAQUIA.—Acaba de aprobarse en el Parlamento la ley de Vacaciones obreras, por la cual tanto han luchado las Juventudes Socialistas de este país. La organización juvenil ha organizado manifestaciones y otros actos para lograr que dicha ley sea mejorada, trabajando con entusiasmo por que se aplique en todos los talleres.

ALEMANIA.—Durante las fiestas de Pascuas se ha celebrado en Jena la tercera Conferencia nacional de las Juventudes Socialistas alemanas, con asistencia de 122 delegados, que representaban 75 de los 179 grupos de que se compone la Federación alemana. El primer día se trató sobre el tema «La nación, el Estado y el Socialismo», habiendo sido ponentes los camaradas Heller, de Leipzig, y el profesor Adler, de Viena. El primero concluyó diciendo que había grandes diferencias de opinión entre los teóricos socialistas sobre la naturaleza del Estado y su importancia para la lucha de clases del proletariado. Para ver la extensión de estas divergencias no hay más que examinar la concepción del Estado, de Lassalle y la de Engels.

Prácticamente, todos los Partidos Socialistas, incluso los comunistas, han reconocido el Estado. Sin embargo, esta concepción positiva del Estado no se ha negado aún valer en la doctrina socialista. La negación del Estado lo es también de la economía y la civilización, es abolir la lucha general. El Estado republicano puede ser un instrumento de la política de dominación capitalista; es cierto igualmente que la República alemana es un paso decisivo hacia la democratización de la economía. Nos adherimos a ella, no a causa de su carácter capitalista actual, sino a causa de sus posibilidades socialistas. No se puede construir sobre el caos; sin el Estado no hay política de clase.

La nación es un hecho. El Partido Socialista no pide la supresión de la nación, sino que lucha por conquistar el Estado y la nación. Por esto, un fin importante de la política socialista alemana es salvaguardar la República democrática, el Estado nacional alemán.

El parlamentarismo fuerza al Partido Socialista a elaborar su programa político de tal manera que aun cuando esté en la oposición más absoluta se halle en disposición mañana de hacer un trabajo positivo sobre el terreno del mismo Estado. Es una de las tareas de los jóvenes socialistas el elaborar proposiciones que permitan hacer esta política práctica, positiva y socialista.

El camarada Adler dice que la concepción del Estado desarrollada por el camarada Heller no es marxista, sino una burba de la doctrina marxista. El Estado y la nación son conceptos históricos.

Cuando el marxismo habla del Estado, quiere decir del Estado de clases. La forma superior es la sociedad. El Estado es la manera de ser de la sociedad insolidaria gobernada por una minoría. La sociedad es la comunidad solidaria que comprende a todos los ciudadanos en un or-

den regulado. La nación es igualmente una concepción histórica, que no existe más que en la sociedad burguesa. La única orientación de política extranjera posible para el proletariado alemán, es la orientación hacia el proletariado francés y viceversa.

Si el proletariado de Francia, de Inglaterra, de Alemania unido, el Tratado de Versalles está virtualmente revocado, La Internacional no es una Sociedad de Naciones, sino de proletarios, en el sentido del Manifiesto Comunista: «Proletarios de todos los países, uníos!» Toda otra política es una política de la clase dominante. No hay más camino que llevar al Estado de las clases insolidarias a la sociedad solidaria. No hay más que una ruptura. Por consecuencia, si el Partido Socialista va de la colaboración en el Estado al reconocimiento de éste, es la demolición del Socialismo.

La discusión que ha seguido a estas dos ponencias ha sido una viva contradicción entre la tendencia llamada de Hofgeismar, defendiendo la concepción positiva del Estado, y la de Hanover, que pretende representar el verdadero marxismo, negando el Estado. La discusión no produjo nuevos puntos de vista teóricos.

Al principio del segundo día la tendencia de Hanover ha propuesto una larga resolución, en la que principalmente se dice:

«Los jóvenes socialistas rechazan el romanticismo nacional bajo todas sus formas. La Conferencia nacional, teniendo que se llegue a falsear la lucha de clases revolucionaria y hacerla débil, insistió constantemente sobre las necesidades en el Estado republicano y las concesiones a la mentalidad burguesa que en ella se desarrolla. La democracia presente se basa únicamente en la legalidad del voto, dejando subsistir la ilegalidad económica. No hace, pues, más que exacerbar los antagonismos de clase. La Conferencia nacional se da perfecta cuenta del hecho de que el proletariado socialista no debe asumir una responsabilidad de política de Estado en el Estado de las clases burguesas, si éste está en contradicción con los intereses de la lucha de clases internacional.»

Esta resolución fué aprobada por 71 votos contra 39.

LITUANIA.—Se ha celebrado la segunda Conferencia de la Federación Juvenil Socialista de Lituania.

La Conferencia se ha celebrado en condiciones muy difíciles, pues los elementos obreros que gobiernan se esfuerzan en anular el movimiento de los jóvenes socialistas. Las persecuciones y detenciones son muy corrientes.

La labor de educación que realiza es muy pesada, por la poca cultura del pueblo, que obedece ciegamente a los curas.

De la misma camada

La casualidad ha hecho que haya venido a parar a mis manos un número de «El Estudiante», semanario de la juventud escolar española (según reza en la portada). Digo la casualidad porque siempre, siempre que los jóvenes estudiantes salmantinos se propusieron publicar alguna revista, lo hicieron con el sólo propósito de halagar a las personas que ellos necesitaban para salvaguardar de sus intereses (¡oh, los intereses creados!) o bien para piroppear a la chica «bien» Dulcinea de sus amores, y bajo esas condiciones, no era posible pensar en volver a poner en nuestras manos revistas semejantes.

Pero esta vez, acuciado por el pomposo título de semanario de la juventud escolar española, no tuve inconveniente en rendirme a la curiosidad y hojear el librito de los estudiantes, en espera de encontrar algo bueno, algo educativo, un grano de la fecunda simiente sembrada por el sabio don Miguel, una lección que pudiera sermos de provecho siquiera por haber salido de las aulas de la Universidad, alma máter de la ciencia... ¡Qué decepción en mi ánimo de saborear prosa sana, educativa! Todas las lecciones que pudiera buscar en el semanario de la juventud escolar española se reducen a improprios y culmias contra el Socialismo y sus hombres, haciendo en el grave error de asegurar que no solamente el Partido Socialista se halla ligado a los hombres que gobiernan con una «colaboración política», si que también económica, y tratando de «mesnadas» a las masas obreras que tan acertadamente dirigen.

Y por si esto fuera poco, arremeten (en su afán de sentirse peritos en materia de labores) contra los colores de determinado estandarte de una Sociedad obrera, para el que no guardan el más elemental respeto.

Estos estudiantes... ¡qué digo, estudiantes, estos síndico-anárquico-comunistas y jesuitas en una pieza son así. Pretenden entender de todo y no saben de nada. Porque hay que tener en cuenta que eso de semanario de la juventud escolar española es un mito. «El Estudiante» está inspirado por los dos comunistas y medio que mencioné en una ocasión, quienes, no pudiendo figurar en las filas del Partido Socialista por su conducta, arremeten contra él para erigirse ellos en directores de esa mesnada obrera de que hablan. Pero estas mesnadas nos conocen a todos: a los comunistas de «El Estudiante» y a los socialistas de la Casa del Pueblo, por lo que es de esperar que esta vez toda esa revolución que se forjan en su cerebro, ideada en los claustros de la Universidad (que para todo tienen tiempo), quede reducida a la más cómica y ocasional camarilla de café, como en ocasiones anteriores.

Por lo demás, debemos reconocer y reconocemos sus profundos conocimientos en el arte de los labores, porque de ello los socialistas no entendemos una palabra, como reconocemos su incompetencia y falta de condiciones para lanzar a la publicidad un semanario estudiantil.

Y que rabie, que rabie, esa conjunción católico-anárquica al no poder ser guías y mentores de la mesnada obrera, sigiera por aquello de... «¡qué solos se quedan los muertos!»

Enrique ARROYO

Los jóvenes socialistas bilbaínos trabajan

Continúan celebrándose con franco éxito en el Círculo Socialista las conferencias a instancias del Comité de esta Juventud.

Durante este mes se han celebrado cuatro, las cuales han corrido a cargo de los señores Torcida—conocido por «Lux», sobre la fotografía; el doctor Aguado, sobre la salud y el ejercicio; el señor Vercamado, sobre la radiotelefonía, y por último el notable publicista ciego Lasheras Hervás. Todas ellas resultaron muy amenas e interesantes. Pero merece citarse aparte la del señor Lasheras, el cual se encuentra recorriendo España, propagando el mejoramiento de los ciegos.

Pronunció una conferencia tan emocionante, que tuvo pendiente de su palabra viril y enérgica al auditorio durante una hora, que fué lo que dará su disertación. Pidió la creación por los Ayuntamientos de talleres donde pudieran trabajar los ciegos sin necesidad de que tengan que implorar la caridad para poder vivir.

Detalló con energía el destino que los católicos dan en Madrid a las 35.000 pesetas que se recaudan mensualmente producto del juego, y las cuales, si tuvieran un poco de honradez, las dedicarían a su verdadero destino: al mejoramiento de los ciegos, en lugar de mantener con ellas actos que están reñidos con la moral.

También protestó contra la actitud de uno de los ministros de Dios en el pueblo de Beñona (Vizcaya), el cual pretende hacer suya una herencia de siete millones de pesetas que una señora caritativa dejó al morir para crear una institución donde podrían vivir todos los ciegos de dicho pueblo. Dicho sacerdote acaricia la idea de que, transcurriendo los cincuenta años—cláusula del testamento—en que se vería la imposibilidad de hacer dicha obra, pasaría a manos de tan «humanitario» señor dicha fortuna. ¡Oh, gran Jesús, cuánto te escarmenten estos tus mandamientos!

Felicitemos al amigo Lasheras Hervás por haberse impuesto tan noble tarea como ésta.

Los jóvenes se disponen a trasladarse el próximo día 31 a Eibar, con motivo de la excursión que hacen los compañeros de Tolosa a dicha villa. Es posible que por iniciativa de esta Juventud, la de Eibar haga la fiesta del Clavel aprovechando dicha excursión, con el fin de recaudar fondos para el traslado de los restos de Tomás Meabe a Bilbao.

El Comité tiene puesta a la venta el folleto titulado «Parabolas», de Tomás Meabe.

Hace pocos días, en una asamblea extraordinaria, se constituyó definitivamente el Grupo Deportivo Socialista. También el Orfeón Socialista convocará la próxima semana a asamblea general para tratar de normalizar la marcha de dicha entidad.

JUNULO
El sábado

EXHORTACIONES, por Pablo Iglesias. Trabajo especialmente dedicado a los obreros mineros de España, que debe ser leído con interés en todas las zonas mineras.

Crónica teatral

CENTRO.—«Su admiradora y amiga». Después de representar «En el teatro del Centro la comedia «La muerte del rey» se estrenó un fin de fiesta titulado «Su admiradora y amiga», escrito por don Eduardo M. del Portillo.

Como su autor lo titula comedietta favorable, y se ve que ello está escrito sin pretensiones, nos limitaremos a decir que el público lo aceptó sin protestas, y ante los aplausos de una parte del auditorio salió a escena el señor M. del Portillo.

La interpretación estuvo a cargo de Carmen Seco, Julia Romero, Pepa Roman y Arturo La Riva, quienes cumplieron.—Néfix.

ROCA TETUAN, 23

FOTOGRAFO Teléfono 321
Retratos artísticos, Amplificaciones inalterables.

Obreros!!

Comprad en Casa Lleón. Los mejores Alpargatas y Zapatillas.
Cardenal Cisneros, 15, y Hartzbusch, 11

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

Ventajas del sistema político regional sobre el provincial

por nuestro compañero J. SANDEZ-RIVERA, doctor en Derecho, abogado del Ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación. Se halla de venta, al precio de una peseta, en la Redacción de la Revista de los Tribunales, San Bernardo, 50, y en la Administración de EL SOCIALISTA.

HOTEL NACIONAL MADRID
300 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas
Pensión completa desde 20 pesetas
Bar-Café-Brasserie-Pastelería-Panadería
propiedad del Hotel
Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL, garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-85 AL.

El Sello instantáneo Yer
Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA
EL SELLO YER cura Cólicos
EL SELLO YER cura Dolor de M...
EL SELLO YER cura la Got...
EL SELLO YER cura Dolores Y...
De venta en todas las buenas Farmacias y droguerías.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrilletes, dos pesetas línea.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, miércoles 27 de mayo de 1925.

Año XL.—Núm. 5.087.

Noticias del día

En el Museo del Prado.
El próximo sábado, 30 de mayo, a las doce de la mañana, don Pedro Borroqui dará una conferencia en este Museo sobre el siguiente tema: «Rafael, en el Museo del Prado».

Méjico y la Sociedad de Naciones.

Aclarando algunos comentarios surgidos con motivo de la Conferencia internacional del Trabajo, en Loguon de Méjico nos ruega hagamos constar que Méjico no ha solicitado todavía su ingreso en la Sociedad de Naciones, aun cuando ha sido invitada para ello.

Benigno Varela queda procesado.

Ayer, a primera hora de la tarde, se constituyó en la prisión celular el Juzgado de instrucción del distrito de Buenavista, que, según nuestros informes, dio notificación en forma a Benigno Varela del auto por el que se le decreta el procesamiento y se eleva a prisión la detención a que ha estado sometido.

Conferencias.

Mañana, jueves, a las siete de la tarde, dará una conferencia en el Centro de Galicia el doctor don Augusto Gutiérrez Gamero, disertando sobre el tema «La lucha antituberculosa».

Carbón inglés.

Por real decreto inserto en la «Gaceta» de hoy se autoriza la importación de 4.500 toneladas de carbón de Cardiff con destino a los depósitos de la marina.

Los hijos de las reclusas.

Por real orden se faculta a las Diputaciones provinciales para que admitan en sus establecimientos de beneficencia a los hijos mayores de tres años de edad de las mujeres que se hallen en reclusión en las prisiones en tanto dure ésta.

Los Tribunales ferroviarios.

Resultado del escrutinio de la votación obtenida para la renovación de cargos por la Central de Aragón y Compañías agrupadas de Valencia:

Servicios varios: Vocal propietario, Juan Cruz Barrasa, con 102 votos.

Material y Tracción: Vocal sustituto, Vicente Vives Sapena, con 63 votos.

Vías y Obras: vocal sustituto, José Badimón, con 107 votos.

En la Presidencia.

Los subsecretarios de Estado, Gobernación y Justicia desahucharon con el presidente interino.

El general Novillas recibió al señor Barcia (don Augusto) y al gobernador de Santander.

El señor Echevarrieta conferenció con el marqués de Magaz.

La catástrofe de la «Floralia» y la Diputación

La Federación Local de la Edificación se ha dirigido a la Diputación provincial preguntando qué había del donativo a las familias de las víctimas de la catástrofe de la fábrica «Floralia».

El secretario de la Diputación, señor Vinals, ha contestado que por falta de consignación en el capítulo de «Imprevistos» no pudo aprobarse ninguna cantidad para este objeto.

«Muy bien por los diputados provinciales! Si se hubiese tratado de improvisar algún festejo para agasajar a alguien no hubiera faltado dinero; pero se trata de socorrer a unas familias que perdieron el sostén en una obra que no llevaba las condiciones de seguridad necesarias, no obstante la advertencia de los obreros, y los padres de la provincia no pueden desear ninguna cantidad que sirva, por el momento, para mitigar en parte la precaria situación de los hijos de los que encontraron la muerte cuando se dirigían a ganar el pan con que poder sostenerlos».

El pueblo madrileño estará siempre muy agradecido a estos señores diputados provinciales.

Nota del Gobierno civil

En el Gobierno civil han facilitado hoy la siguiente nota:

Por el gobernador civil, durante los días 19 a 23 de los corrientes, han sido multados los industriales que figuran en esta relación por el señalamiento de pan y carbón faltar superior al señalado; pan y carbón faltar de peso, fecha, pesaje y carne en malas condiciones para el consumo; tener pesas faltas de peso y sin contrastar; envolver con papeles sucios o impresos; no tener cubiertos con gasas los artículos que pueden contaminar las moscas, y por carecer de cartel anunciador de precios.

Por tener pesas faltas.—Melchor Muñoz, Corredora Alta, 4; Gabriel Campos, plaza del Dos de Mayo, 8; Gorgonio Argomaniz, Espíritu Santo, 1; Cándido Santos, traviesa de San Mateo, 1, 500 pesetas.

Por vender carne sin contrastar.—Antolín Stéz, Silva, 23; Eugenio López, Antonio López, 4; Vinda de Manuel García, Zurbarán, 10, 100 pesetas.

Por vender carbón faltar de peso.—Vinda e hijos de Felipe García, Almirante, 20, 20 pesetas.

Por vender carne en malas condiciones para el consumo.—Mateo López, Mercado de San Ildefonso, 61, 500 pesetas.

Por vender carne a mayor precio.—Alejandro Gómez, Cadarso, 6; Faustino Fernández, Lavapiés, 2; Florentino Velasco, Espíritu Santo, 18, 250 pesetas.

Por vender pescado en malas condiciones para el consumo.—Enrique Molinero, Corredora Alta, 25; José Pardo, Corredora Alta, 2, 100 pesetas.

Por vender leche en malas condiciones para el consumo.—Tomás Lázaro, Molino de Viento, 19 (reincidente); Moisés Díaz, Martín de los Heros, 36 (reincidente), pesetas 200.

Por fabricar pan faltar de peso.—José Fer-

nández, Alberto Aguilera, 3 (reincidente por tercera vez en fabrica) pan con falta de 50 a 150 gramos en kilo, 1.000 pesetas.

Por expender pan faltar de peso.—Eusebio San Martín, Aragón, 11 (Punto de Valdeleas); Domingo Fernández, Ferraz, 61, 100 pesetas.

Por envolver con papel impreso.—Miguel Criado, plaza de Lavapiés, 7; Matías Fernández, Mercado de San Antón, 18; Benigno González, Santa Isabel, 1, 10 pesetas.

Por no tener cubiertos con gasas los artículos que expenden.—Segundo Anaco, Noviciado, 20, 10 pesetas.

Por vender patatas con falta de peso.—Florentino Méndez, Mendizábal, 32, 100 pesetas.

Don Rufino Blanco ha conseguido que el Ayuntamiento apruebe su reforma de la Junta de Primera Enseñanza. En este Concejo se aprueba todo.

Si el ministerio de Instrucción pública aceptara esa reforma, la enseñanza en lo futuro pasaría a manos del jesuitismo.

A la Casa del Pueblo, que representa a más de 40.000 madrileños, no se le concedió representación en esa Junta.

Y nadie tiene tanto interés en que se fomente la enseñanza como la clase trabajadora.

EN EL AYUNTAMIENTO

¿Se aprueba? Queda aprobado

A las doce menos cuarto se abrió la sesión de la Comisión permanente. Como no hay oposición alguna, el alcalde tiene que tomarse la molestia de ir explicando sus mociones para que se entere la gente de su importancia.

Se acuerda comprar un automóvil para el jefe de la Guardia municipal.

«Para qué? Antes, los jefes de la Guardia hacían sus servicios con caballos, y nos parece que no ha habido ninguna razón para que se modifique el sistema. El servicio ha encajado mucho, pero sigue siendo tan malo como antes».

Se acuerda nombrar una Comisión especial para asuntos relacionados con la Neópolis, que el alcalde piensa inaugurar a fines del mes de abril (?)

«Vaya, hombre! Y las Sacramentales, ¿se cesarán?»

Se acuerda adherirse al Congreso internacional de Ayuntamientos, que ha de celebrarse el 4 de octubre en París.

El alcalde explica la importancia que va a tener el Congreso, el que se ocupará de asuntos trascendentales.

«Nosotros—exclama—tenemos una gran satisfacción en ir a una Asamblea de grandes Ayuntamientos».

Se acuerda comunicar a la Diputación provincial que la Empresa de la plaza de toros no ha pagado el impuesto del Timbre desde 1918 a 1920.

«Puede decir el señor Mañas por qué no se pagó?»

Se acuerda que los taxímetros sigan con las mismas tarifas.

Al fin se aprueban las condiciones económicas para adquirir durante cuatro años piezas de recambio por valor de 280.000 pesetas para el servicio de Limpiezas.

Ya se pueden recambiar piezas.

Se acuerda expropiar por valor de pesetas 424.503,25 los terrenos necesarios para la vía pública en el campo de las Villillas, proponiendo pagar 200.000 en el vigente presupuesto (Hay dinero!), y las otras con cargo al próximo.

Este asunto es muy antiguo y de los que dieron mucho ruido en el Ayuntamiento.

Al fin, si las cosas siguen adelante, se urbanizará aquello en beneficio de la Empresa que se supone que era municipal, magníficos edificios.

Se aprueban las bases para el concurso de adquisición de 30.000 pies de terreno para edificar un gran mercado de frutas y verduras.

«Por qué han de ser 30.000 pies? Encontraron la muerte cuando se dirigían a ganar el pan con que poder sostenerlos».

El pueblo madrileño estará siempre muy agradecido a estos señores diputados provinciales.

Se acuerda gastar 10.400 pesetas en reformar los jardines de la plaza Príncipe Alfonso.

Se acuerda pedir la excepción de subasta para adquirir seis automóviles para el servicio de urgencia de las Casas de Socorro.

Luego se entretienen un poquito los señores tentados de alcalde en hacerse públicamente ruegos que anoche se hacían en privado, y al fin entran dos espontáneos; uno a criticar los abusos de la Empresa de tranvías y otro a protestar que los surtidores de gasolina sean un monopolio de determinada Empresa.

Y se levanta la sesión, sin que haya habido ningún incidente que lamentar, gracias a Dios.

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Manuel Ledesma Nogales reclama salarios a Julián Martínez Reas, Juan José Gancedo y Manuel Crespo, patronos: suplente, Lucio Rodríguez, Lucio Martínez Gil y Julián Fernández, obreros: suplente, Pedro Fernández.

A las diez y media.—Jacinto Martínez Aparicio reclama salarios a los señores Pujalte y Místico. Jurados: Fernando Gutiérrez y Manuel Iglesias, patronos: suplente, Borlino Muñoz, Santiago Pérez y Roque García, obreros: suplente, Jorge Unsain.

A las once.—Eugenio Traperó reclama salarios a Mariano Llorente. Jurados: Anspicio Lou y Angel Jiménez, patronos: suplente, Adolfo Marco, Emilio Zapatero y Severo García, obreros: suplente, Luis Centenero.

(Según referencias, este juicio se ha suspendido hasta nuevo señalamiento.)

A las once y media.—José Plaza Ortega reclama accidente del trabajo a Carlos Martín de la M. Mutua Industrial. Jurados: Celestino Paz y Manuel Iglesias, patronos: suplente, Lucas Garzón. Peritos: Blázquez y Laura no Briones, obreros: suplente, Julián Ferrández.

CONFERENCIA DE SANCHEZ-RIVERA

«La Constitución de 1876 y su reforma»

En el salón grande de la Casa del Pueblo, lleno de público, entre el que se veían personas ajenas a las organizaciones obreras, dió ayer tarde su anunciada conferencia el notable abogado y culto escritor nuestro correligionario Sánchez-Rivera. Sugestivo, en verdad, era el título de la conferencia.

A las siete y media, el compañero Wenceslao Carrillo, que preside el acto, da co-



mienzo a éste, presentando en breves y elocuentes palabras al conferenciante. Sánchez-Rivera fué objeto de una salva de aplausos al presentarse para dar principio a su disertación.

Empezó el conferenciante justificando la elección del tema diciendo que, a su juicio, contra la opinión de muchos, en particular del conde de Romanones, uno de las más importantes cuestiones planteadas para el inmediato porvenir político de España era la de la reforma de la Constitución. Dijo que era equivocado el criterio de algunos, como el del célebre político, que al hablar del problema de la reforma constitucional, en no lejanos artículos, afirmó que esta cuestión no debe preocupar a las gentes por tener preferencia los problemas concretos y reales. A juicio del conferenciante, con el tópico de los problemas vivos, reales, concretos, etcétera, se ha ocultado muchas veces la ramplonería de la política española. Nada más importante como una cuestión ideal; el problema del salario es preeminente; pero el de la libertad de conciencia lo es mucho más.

Entrando en el tema de la disertación pasó a hacer una crítica completa de la Constitución de 1876. Dijo que ésta, tendida por algunos como una obra perfecta de Cánovas del Castillo, no alcanzó esa perfección ni aun en la época de su promulgación, y hoy, desde luego, está anticuada y con el transcurso del tiempo se han evidenciado sus muchos defectos.

Los artículos 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 13, que consagran la libertad personal, que regulan la detención gubernativa, la inviolabilidad del domicilio, la apertura de correspondencia, los registros de papeles y de morada, el derecho de emisión libre del pensamiento, el de reunión, el de asociación, el de petición, etc., resultan ilusorios en virtud del 17, que autoriza a los gobernantes para suspender las garantías constitucionales expresadas. Además, los gobernantes han abusado de manera extraordinaria de esta facultad. El primer párrafo de dicho artículo sólo autoriza a suspenderlas en toda la Monarquía o en sus partes o en una localidad o por medio de una ley cuando así lo exija la seguridad del Estado en circunstancias extraordinarias. Y todos saben la frecuencia y ligereza con que se suspendían las garantías ante el menor conflicto local y hasta para autorizar represiones gubernativas. Además, generalmente, se suspendían por real decreto, sin dar cuenta a las Cortes hasta muchos meses después.

Cánovas del Castillo—dijo Sánchez-Rivera—al hacer la Constitución de 1876 no quiso dar un arma a los gobernantes para aprovecharse de la suspensión de garantías por un motivo cualquiera, una alaración de orden público insignificante, y veces hecha por los mismos gobernantes para hacer unas elecciones, por ejemplo.

Para llegarse a la suspensión de las garantías constitucionales era necesario que ocurriera algo verdaderamente extraordinario, y podremos ver que para nada se tiene en cuenta el verdadero espíritu de la Constitución de 1876, pues cada gobernante la interpreta según le conviene.

Entiende Sánchez-Rivera que estos preceptos deben modificarse estableciéndose que las garantías se suspendan siempre por una ley y fijándose en ésta el plazo que pueda durar la suspensión, bajo la más estrecha responsabilidad del gobernante.

También estima que debe reformarse el Senado—como base radical inextinguible para toda obra democrática y de justicia social—. Afirma que mientras subsistan los senadores vitalicios y por derecho propio, representantes de instituciones feudales y de las clases privilegiadas, es totalmente imposible la realización del progreso social en España. Cualquier reforma sustancial, como la del régimen de la tierra, la del problema militar, la de la libertad de conciencia, tropezarán inevitablemente en la muralla reaccionaria que forman los senadores vitalicios y los por derecho propio. Por esto, en opinión del conferenciante, deben desaparecer estos senadores y constituirse el Senado por representantes de Universidades, de Aca-

demias, de Colegios de Abogados, de Médicos, Escuelas especiales, Cámaras de Comercio y de Industria, Sociedades Artísticas, Sindicatos obreros y patronales, cuanto, en suma, entraña algo vivo y orgánico en el país.

Para ser senador por derecho propio hasta tener una renta anual de 60.000 pesetas y ser hijo de un grande de España. ¿Qué labor legislativa van a desarrollar estos senadores, que el «trabajo» que ejecutan es divertirse únicamente?

Figuras que en el Congreso hubieran 408 diputados socialistas que hicieran una labor provechosa para los intereses de la nación; vamos a suponer también que en el Senado contasen los Partidos Obreros con 180 votos, es decir, la mitad de los que habían de constituir el Senado. Pues bien, la labor que los diputados hicieran en el Parlamento se estrella ante estos senadores por derecho propio, representantes de un capital que llegó a sus manos por herencia, es decir, que senadores por derecho propio debieran ser los que verdaderamente trabajasen por el engrandecimiento de la nación. ¿Y cuántos hay en la actualidad?

Ramón y Cajal me parece que es el único—dice el conferenciante—y a vea el trabajo que cuesta recordar un nombre solamente. Senadores por derecho propio son los amigos de los políticos, los contentillos de éstos. La esposa de Sagasta repartía senadurías y títulos entre los que formaban la partida de «tresillo» que se jugaba en casa del presidente de la Corona opina que deben restringirse, especialmente en lo que afecta a las Cortes. Entiende Sánchez-Rivera que la prerrogativa de disolución de las Cámaras debe desaparecer, estableciéndose la duración de las Cortes en cuatro años, como en Francia. De igual manera se debe establecer la obligación de la Corona de respetar la voluntad parlamentaria en la designación de Gobierno.

Pasa a ocuparse del famoso artículo 11 para exponer que el privilegio que otorga a la religión católica, erigiéndola en única religión oficial, debe desaparecer, estatuviéndose la libertad religiosa absoluta, la separación de la Iglesia y del Estado y la independencia de éste de toda religión, con respeto para las distintas creencias.

Y termina la crítica de la Constitución estudiando el título IX, que se refiere a la administración de justicia. Propugna la más absoluta independencia del Poder judicial respecto del ejecutivo, para lo cual, a su juicio, es necesaria la desaparición del ministerio de Gracia y Justicia y la organización totalmente independiente de los Tribunales, siendo su organismo central el Tribunal Supremo, al que deben pasar las atribuciones del ministerio.

Examina diversas Constituciones de Europa y América, y califica la teoría presidencialista, aplicada a la Monarquía por Cánovas, de aberración política. Dice que, aunque se hable de crisis de la doctrina política clásica, de separación de los Poderes ejecutivo, legislativo y judicial, no se ha encontrado hasta el presente otro sistema constitucional que la experiencia acredite como el más perfecto. Afirma que, por ahora, no existe una mayor garantía contra la arbitrariedad del gobernante, que el político, que desde Montesquieu acá, ha sido constante y primordial preocupación de todos los tratadistas de Derecho público.

Precisamente—acaba diciendo Sánchez-Rivera—lo que desprestigió ante el pueblo a la llamada vieja política, y que justificó o disculpó para la opinión el golpe de Estado del 13 de septiembre de 1923, ha sido que en nuestra patria no había más que un Poder real: el ejecutivo. A él estaban supeditados el legislativo y el judicial, por eso España no era más que un entramado caciquil supraconstitucional. Y para que esto no pueda volver hay que reformar radicalmente la Constitución.

Para que el Poder civil pueda moverse con independencia es necesario que desaparezca el ministerio de Gracia y Justicia, porque es indudable que los magistrados siempre están influenciados por la presión del ministro de este departamento, dándose el caso de que alirse a discutir algo de interés primeramente se procura saber con los votos que cuenta cada parte.

Así que, como habréis podido ver—dice Sánchez-Rivera—es necesario ir a la reforma de la Constitución si queremos hacer una nación fuerte, pues pasado este período de mando militar volveríamos a la rienda política, puesto que los hombres, aunque quisiera demostrarse que eran nuevos en la gobernación del país, se regirían por la arcaica Constitución de 1876 y gobernarían como se ha venido gobernando hasta el presente.

Una ovación entusiasta acogió estas últimas palabras del conferenciante. Acertadísimo estuvo el compañero Sánchez-Rivera. Con palabra fácil y con conocimiento absoluto del interesante tema a desarrollar, su conferencia, que duró cinco cuartos de hora, fué escuchada con un profundo silencio, interrumpido algunas veces por los aplausos a las muchas frases felices que salieron de sus labios.

A la terminación de la conferencia, las compañeras de la Agrupación Femenina recaudaron 21 pesetas para EL SOCIALISTA.

Agrupación Deportiva Obrera «Natura»

El domingo tuvo efecto el partido que tenía anunciado esta entidad con el equipo de «Electrodo».

El equipo «Natura» se presentó al campo con cinco suplentes y, no obstante, logró imponerse ante el juego rápido que empezaron a desarrollar los de «Electrodo», lo grande la victoria por cinco tantos contra uno, marcado éste en el primer tiempo.

Es conveniente que todos los compañeros que se designan para formar los equipos se apresuren a presentarse los días en que los partidos hayan de celebrarse y no vuelva a ocurrir lo del pasado domingo, que de once jugadores que habían de formar el primer equipo faltaron nada menos que cinco, que hubieron de ser sustituidos por cinco suplentes que por casualidad se encontraban en el campo de la Residencia, pues podrán darse cuenta los compañeros que forman el primer «once» que lo más que se pueden nombrar son tres suplentes, de ninguna manera cinco.

EN GINEBRA

Apoyado por los gubernamentales ingresa el delegado fascista

GINEBRA, 26.—Se ha discutido esta mañana en la sesión plenaria el acta del delegado fascista Rossoni.

Los obreros impugnaron el acta. En votación nominal fué aprobada. Votaron en pro 66 gubernamentales y patronales, y en contra 28 obreros, dos gubernamentales y un patronal; abstendidos, 31 gubernamentales, tres patronales y un obrero.—A. S.

La jornada de ocho horas.

GINEBRA, 27.—La proposición de convocar una Conferencia de ministros del Trabajo para examinar el acuerdo de Washington referente a la jornada de ocho horas, encuentra una acogida poco favorable entre la mayoría de los delegados.

Es de prever que su estudio será aplazado «sine die».—Radio.

Noticias telegráficas de última hora

En provincias

Entierro de un teniente coronel.
BARCELONA, 27.—Mañana, a las diez y media, se celebrará el enterramiento de los restos del teniente coronel de cazadores Antonio Rubiá, muerto en Bab-er-Sor. Berenguer, elegido.

Ha sido elegido presidente del Centro del Ejército y la Armada el general don Dámaso Berenguer.

Tropas a Marruecos.
En el correo de Valencia han salido 100 soldados del batallón expedicionario de Larache, con destino a Marruecos.—Mencheta.

En el extranjero

En la zona francesa.

LARACHE, 27.—Se confirma que en la zona francesa de Argia los combates son violentos y los rifloños han tenido grandes bajas, habiendo contribuido eficazmente la aviación francesa.

Abd-el-Krim proyecta un ataque general contra las tribus adictas a Francia.—Mencheta.

Se encarcela a 26 complicados en el último movimiento revolucionario.

LISBOA, 27.—Los 26 complicados en el pasado movimiento revolucionario han sido encarcelados en el fuerte de Sacovam, después de ser interrogados por el comandante de la primera división.—Radio.

Manifesto prohibido.

GENOVA, 27.—El Corriere della Sera dice que la sección de Génova del partido liberal comunica que la policía ha prohibido la publicación del manifiesto que se había redactado para conmemorar la entrada de Italia en la guerra, según pareció con motivo de la alusión a los móviles evocados que constituían una censura indirecta para el fascismo.—Radio.

Ayer dimitió su cargo de teniente de alcalde y delegado de Cementerios el señor Carnicer.

Arteaga y Carnicer eran los dos únicos concejales que vigilaban los pasos del jesuitismo en el Concejo y hacían fracasar muchas de sus intrigas. Ya están, pues, solos los jesuitas; ya no tienen oposición alguna.

Dedíquense a gozar tranquilos las delicias de su victoria.

El zardo Romero Pequeño les ha prestado un buen servicio. Páguensele.

Desde la Restauración acá no ha tenido Madrid un Ayuntamiento tan incompetente y tan insensible para comprender y abordar los problemas de la ciudad.

Información de sucesos

Accidente del trabajo.

Francisco Soriano Mora, de diecisiete años, domiciliado en la glorieta de Quevedo, 5, sufre quemaduras de pronóstico reservado que se causó trabajando en el garaje de la calle de Bravo Murillo, 129.

Mordida por un perro.

Angelos Arbana Puig, de seis años, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó al mordida un perro en la calle de la Santísima Trinidad.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

MADRID (E. A. J., 355 metros).—Emisiones Radio España.—De diez a doce de la noche: «Guillermo Tell» (obertura), Rossini, por el cuarteto. Noticias. «El panteón», Ribera, por el señor Bergua. «Gigantes y cabezudos» (romanza), Caballero, por la señorita Eives. Poemas. Serenata de la «Fantasía mozárca», Chapi, por el cuarteto. «Si tú í ami», Pergolesi, por la señorita Rives. Anecdota. «Melodía», Schubert, por el cuarteto. Noticias. «Invado», Tosti, por el señor Bergua. «Saudades gitanas», Arlés, por el cuarteto. Historia. «Bansón y Dalia» (aria), Sant-Saens, por la señorita Rives. «Pagliaccio» (fantasía), Leoncavallo, por el cuarteto.

Para mañana.

MADRID (Asociación Radio Española, 409 metros).—De cuatro a seis de la tarde: «Arriba, mano!», Rubio. «Don Quixote el Amargoso», Chopin, Keppel-Lais. Piano solo: «Belconaje», ídem; «Acharos», ídem; «Largo meloso», ídem; «Carmelita» (fantasía).

La acción obrera

ALBAÑILES

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

La Directiva dió cuenta de varios asuntos en los que ha intervenido la misma, y fué aprobada su gestión.

Se trató de proporcionar un medio de vida a la señorita Margarita de la Oliva, adoptada por la Sociedad desde que murió su padre en defensa de los ideales obreros, y se nombró a los compañeros José Olalla y Fernando Santana para que se ocupen de todo lo relacionado con la educación y porvenir de dicha señorita.

Fuó presentada y ampliamente discutida una proposición para que se nombrase un compañero que, en representación de la Sociedad, figurase en la Comisión delimitadora de trabajo.

Puesta a votación fué desechada por un voto de diferencia.

En la próxima reunión, que se celebrará mañana, continuará la discusión del punto gestiones de la Directiva.

GAS Y ELECTRICIDAD

En la última junta celebrada en la Casa del Pueblo por la Sociedad de Gasistas, Electricistas y Similares fué nombrado vocal de la Directiva el compañero Claudio Ruiz, y para vocal de la Federación Nacional de la Industria de Gas, Electricidad y Similares el compañero Claudio Correas.

VIDRIEROS Y FONTANEROS

Anoche se reunió en junta extraordinaria en el teatro de la Casa del Pueblo la Sociedad de Obreros Vidrieros y Fontaneros.

Fueron discutidas varias proposiciones de subsidio a los porados, y desechadas todas ellas se ratificó el acuerdo de continuar con la cuota extraordinaria de dos pesetas cincuenta céntimos semanales con destino a los compañeros porados.

CARPINTEROS DE ARMAR

La Sociedad de Carpinteros de Armar «La Verdad Social» celebrará junta general extraordinaria pasado mañana, día 29, a las ocho de la noche, en su domicilio social, Casa del Pueblo, para tratar de la conveniencia o no de aceptar trabajo con madera elaborada a máquina.

Por ser asunto de vital interés, y que puede influir mucho en la actual situación de la crisis de trabajo, la Directiva encarece a todos los asociados la mayor puntualidad y asistencia.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las ocho de la noche, Albañiles.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Serrateros.

«La Correspondencia de España y Extranjero»

Con este título ha reanudado su publicación el antiguo periódico que fundara don Manuel María de Santa Ana. La nueva Empresa que ha tomado a su cargo la dirección del colega ha introducido en él modificaciones de forma y de fondo que lo hacen interesante, y seguramente obtendrá el favor del público, por su cómodo tamaño y por los grabados que lo ilustran.